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日前，有媒体发出倡议，“拒
绝违背天性的动物表演”。同时，
一些来自动物保护组织的马戏
行业图片也被网络公之于众。照
片上，猴子头顶砖块，黑熊靠墙
直立，让人看了不禁心生怜悯。
有不少人跟帖表示，再也不看动
物表演了，但是马戏团体的监管
部门却有不同看法，他们认为马
戏团驯养野生动物就是要进行
表演的，野生动物只有经过驯化
才能做到从不会到会，而驯化不
是虐待。

古人云，人皆有不忍之心。
对动物的血腥虐杀和惩戒，绝大
多数人都有本能的排斥和反感。
但是对动物进行驯化使之表演
以取悦人类，难免会有惩戒，而
不全是诱导，面对这种有限度的
暴力，有些人能接受，有些人就
不能接受。如果只从自己的主观
感受谈野生动物表演的去留，是
很难找到共识的，只有立足国
情，依法保护，才能真正实现人

和野生动物的和谐相存。
马戏团驯化动物的图片刚

一上网，当地警方就采取了行
动，暂扣、解救了一批准备驯化
的小黑熊。然而让人尴尬的是，
该驯兽点是持有省林业厅所发
许可证的马戏团，警方能挑出的
毛病也只是硬件有缺陷，“驯化
场地就在驯化主自家的院子里，
挺小的”。如果这批黑熊的来源
没有问题，警方也只能将刚解救
的动物“原物送还”，因为《野生
动物保护法》也没有关于虐待动
物的具体规定。警方对舆情虽然
反应很及时，最终恐怕还是要依
法处理而不是依情处理。这也是
公共媒体和权力部门在评判野
生动物表演时应该遵循的底线。

当然，有人确实接受不了违
背野生动物天性的表演，他们可
以远离这些场所，或者主动推广
自己的动保观念，但是现在要求
取缔马戏团和封杀野生动物表
演，未免太超前。众所周知，国内

几乎每个海洋公园和野生动物
园都有长期进行的动物表演项
目。这些项目给游客，尤其是儿
童，带来了极大的欢乐，也给经
营方带来不菲的利润。现在，
突然有人以“违背天性”为由
要求取缔此类表演。那么究竟
什么才是野生动物的天性呢？
那些被圈养的需要人类投食
的动物是不是也应该被放归
山林？如果真的以动物的天性
为取舍标准，将来很多动物园
可能都得关门大吉。

随着社会文明的提高，保护
动物已经被越来越多的人接
受，这也是社会进步的一个标
志。但是，在这种潮流中也出
现一些极端的言论和行动。有
人不仅反对野生动物表演，还
反对一切宰杀动物的行为，很
任性地放生龟鳖鱼蛙。前段时
间，还有人在甘孜草原放生了
数千只羊，让人瞠目结舌。现
行法律没有对野生动物的驯

化是否属于虐待做具体规定，
未必是疏漏，主要原因应该是
为了契合国情，满足民众需求。
毕竟，很多人还没有条件去东非
大草原看野生动物如何自由自
在地生活，他们还需要到马戏团
或动物园里去了解动物，进而增
加和动物的感情。看不到这个现
实，一刀切地取缔野生动物表
演，反而中断了这种联系，未必
就有利于动物保护。正如大熊猫
能从“濒危”降级到“易危”，动物
园“违背天性”的圈养也是功不
可没的。

至于野生动物表演会存在
多长时间，主要还是看市场有无
需求，如果将来大多数人都不感
兴趣，这种“违背天性”的表演自
然就会减少，就像没有人对狗肉
感兴趣的话，有争议的“狗肉节”
就办不下去。所以，一些激进的
动物保护主义者还是应该少安
毋躁，毕竟保护动物也是在保护
人的环境和心理。

不能以“天性”取舍野生动物表演
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驾考“先学后付”不要只是看上去很美

何勇

《机动车驾驶培训先学后
付、计时收费模式服务合同（示
范文本）》18日发布。该文本自
今年10月1日起实施。今年年
初，交通运输部将“50%的驾校
试点将先培训后付费”列为今
年将推进的民生实事之一。

驾考试点先培训后付费模
式，意味着学员哪一科目考试
合格后，学费就交到哪一科目。
如此，既不会让学员多交尚未
学的科目学费，也方便学员中
途转校，有利于保障学员的合
法权益。但是，这只是理想化结
果，在现实操作中，改善驾考环
境，确保学员权益不受损，不能
只是依靠“先学后付”模式的单
兵突进。否则，驾考“先学后付”

只是看上去很美，市民仍然无
法从中得到实惠。

驾考“先学后付”能够发挥
威力，前提条件是驾考市场本身
处于充分竞争格局。但众所周
知，由于开设驾校实行审批制，
各地政府严控当地的驾校数量，
导致在很多地方特别是中小城
市和县城里，驾校数量特别少，
驾校处于名符其实的垄断地位，
学员在驾校面前几乎没有话语

权。这种格局决定了驾驶培训究
竟是先培训后付费，还是先付费
后培训，完全由驾校说了算，学
员并不享有选择权，学员的选择
权只是用脚投票去另一家照样
是先付费后培训的驾校。

要真正让驾考“先培训后付
费”模式发挥出市场威力，就必须
彻底打破驾考市场的垄断格局。
一方面，逐步放开驾校审批制度，
放开驾考市场，允许更多的社会

资本投资驾校或者是训练场地，
打破驾校的垄断地位，增强驾考
市场的竞争力。另一方面，驾照自
学直考要全面推广，推动个体
户教练的发展，让市民考驾照
不必非得上驾校。只有这样，才
能增强学员的主动权，享有更
多的选择，才会让驾考“先学后
付”有落实的基础。

对动物进行驯化使之表演
以取悦人类，难免会有惩戒，而
不全是诱导，面对这种有限度
的暴力，有些人能接受，有些人
就不能接受。如果只从自己的
主观感受谈野生动物表演的去
留，是很难找到共识的，只有立
足国情，依法保护，才能真正实
现人和野生动物的和谐相存。

本报评论员 沙元森
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